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ПРИВЕТ ДЕЛЕГАТАМ ХХШ КОМСОМОЛЬСКОЙ 

БУДНИ КОМСОМОЛЬЦЕВ МЕНДЕЛЕЕ1КИ 
Сентябрьский Пленум ЦК 

КПСС поставил в связи с про-
мышленной реформой новые тре-
бования и к производственно-
техническим кадрам. Главными 
из них являются: инициатива, 
знание дела, оперативность, дело-
витость, чувство нового, умение 
использовать в конкретной обста-
новке ресурсы с максимальной 
эффективностью. 

Естественно, что вузовская ком-
сомольская организация в новых 
условиях несет за подготовку кад-
ров гораздо большую ответствен-
ность, чем раньше. Уже в инсти-
туте будущий инженер обязан 
научиться основным организаци-
онным принципам и методам ра-
боты, проверить их, решая опре-
деленную задачу. 

Посмотрим, с каким багажом 
вступает наша комсомольская 
организация в новый период сво-
ей деятельности, с чем приходит 
она к своей Х Х Ш отчетно-вы-
борной конференции. 

Основное направление работы 
комсомольской организации — 
учеба. Уровень и состояние учеб-
ной работы характеризуют наше 
участие в подготовке всесторонне 
грамотных молодых специалистов. 
Как же решались эти вопросы в 
прошедшем году? 

Абсолютный перевод в весен-
нюю сессию составил в целом по 
институту 91,9 процента, что при-
близительно на уровне прошлого 
года. Мы довольны таким ре-
зультатом. 

Повысилась успеваемость у не-
органиков (председатель учебной 
комиссии Валя Зарецкая) , на ин-
женерном физико-химическом фа-
культете (председатель учебной 
комиссии Игорь Брянцев) . 

Значительно хуже, чем раньше, 
работала в этом году учебная ко-

В. Мальчевский, 
с е к р е т а р ь комитета 

комсомола МХТИ 

миссия ИХТ факультета (предсе-
датель В. Ульянов). По сравне-
нию с прошлым годом абсолют-
ный процент перевода в весен-
нюю сессию снизился на 10 про-
центов и составил 81,5 процента. 
Это крайне плохо. 

Продолжает уверенно улучшать 
свою учебную работу ЙФХ фа-
культет. Еще в 1963 году факуль-
тет занимал последнее место в 
институте по абсолютному про-
центу перевода. Количество хоро-
ших и отличных отметок состав-
ляло тогда 30 процентов. В 1965 г. 
на ИФХ факультете эти ж е циф-
ры, соответственно, равняются 
96,6 и 44 процентам. Это, не-
сомненно, успех. Опыт работы 
физхимиков в этом отношении 
заслуживает не только изучения, 
но и внедрения на других фа-
культетах. 

Итоги весенней сессии вечерне-
го отделения в этом году тако-
вы: абсолютный перевод—58 про-
центов, неявки на экзамены — 
26,5 процентов. Очень плохо за-
нимаются комсомольцы-сотруд-
ники нашего института. Комсо-
мольские организации МХТИ,' 
к сожалению, до сих пор не 
вмешиваются в учебные дела. 
Впредь комитету ВЛКСМ, учеб-
ным комиссиям факультетов, бю-
ро В Л К С М сотрудников следует 
заниматься вопросами учебы со-
трудников. Решения активов ин-
ститута по всем направлениям 
комсомольской работы являются 
обязательными и для комсомоль-
цев-сотпудников. 

Политическое воспитание буду-
щего инженера базируется на 
всем многообразии дел комсо-
мольской организации, начиная с 
проведения воскресника и кончая 
изучением общественно-экономиче-
ских дисциплин. Мы глубоко 
vбeждeны в том, что только та-
кой подход к вопросу политиче-
ского воспитания является пра-
вильным. Разве можно предста-
вить себе политически грамотного 
инженера, не владеющего форма-
ми организационной работы или 
не знающего и не интересующе-
гося культурой своего народа? 
Разве можно отрывать от поли-
тического воспитания вопросы 
шефской работы или участие в 
строительстве предприятий боль-
шой химии? Говорить специально 
о какой-то политико-воспитатель-
ной работе в отрыве от каждо-
дневных конкретных дел нашей 
организации нельзя. 

В этом году с помощью анкет 
было проведено исследование изу-
чения общественно-экономических 
наук студентами. Результаты 
этого исследования докладыва-
лись на специальном активе. По-
вторять их здесь, видимо, нет 
смысла. Хотелось бы только об-
ратить внимание на то, что реше-
ние этого вопроса было у нас 
первым конкретным применением 
социологического исследования в 
комсомольской работе. Оно пока-
зало, что при комитете В Л К С М 
целесообразно иметь постоянную 
группу, занимающуюся исследова-
ниями в области комсомольской 
работы. Это не увлечение модой, 
а необходимость, внутренняя по-
требность, вызванная стремлени-
ем работать более целеустрем-
ленно, развивать умение видеть 

завтрашний день, строить руко-
водство на научной основе. 

Дело это новое, чрезвычайно 
серьезное и надо осторожно по-
дойти к его выполнению. Необ-
ходимо подумать об организации 
специальных семинаров по опыгу 
и методике конкретных социоло-
гических исследований. 

Хорошей традицией стало про-
ведение теоретических конферен-
ций на I—III курсах под руко-
водством кафедр общественных 
наук. Хотелось бы пожелать, что-
бы они не превращались в пло-
хой спектакль, а представляли со-
бой эффективную форму выявле-
ния мнения по сложным, акту-
альным теоретическим проблемам. 

В этом году было проведено 
много курсовых вечеров. Они 
прошли на всех факультетах и 
зарекомендовали себя с самой 
лучшей стороны. Здесь, как пра-
вило, царит по-настоящему дру-
жеская. обстановка, где все чув-
ствуют себя очень свободно. 

Забывая о том. что комсомол— 
это прежде всего школа для бу-
дущего организатора производ-
ства, мы часто сами себе создаем 
трудности, боясь доверить незна-
чительное дело простому комсо-
мольцу. • 

В заключение хотелось бы ска-
зать о том, что комсомольская 
организация МХТИ имеет все воз-
можности преодолеть новые труд-
ности, которые стоят перед ней в 
настоящее время. 

С Т Р О И Т Е Л И Б Л А Г О Д А Р Я Т 

З А О К А З А Н Н У Ю П О М О Щ Ь 

МОЛОДЦЫ, РЕБЯТА! 
Студенческий отряд менде-

леевцев, прибывший для рабо-
ты в Салават на завод тех-
нического стекла в период пус-
ка цеха оконного стекла, ока-
зал нам большую помощь. 

;На сумму 21 514 рублей 
произвели студенты продукции. 
Общий заработок отряда со-
ставил 8 2з5 рублей. 

Работа менделеевцев была 
хорошо организована. В этом 
большая заслуга принадлежит 
партийной группе и штабу от-
ряда. Особенно хочется отме-
тить работу коммунистов 
тт. Макарова В. В., Кузнецо-
ва В. Е,, Крашенинникова 
В. М., Меликситяна И. С., 
Роберта А и других. 

Коммунист В. Е. Кузнецов 
полностью справился с возло-
женными на него обязанностя-
ми начальника штаба отряда, 
проявив большие организатор-
ские способности. 

За время пребывания в на-
шем коллективе студенческий 
отряд провел и большую об-
щественную работу: было ор-
ганизовано два воскресника в 
цехе, дано семь концертов 
(особенно хорошие впечатле-
ния оставили выступления ком-
сомольцев С. Шарова, Б. Бен-
довского, Г, Шведова) худо-
жественной самодеятельности. 
Менделеевцы помогли органи-
зовать спортивную работу в 
цехе. Четыре раза студенты 
выходили в составе заводской 
дружины дежурить на улицы 
города. Приняли участие мен-
делеевцы и в выпуске стенной 
газеты общежития. 

Дирекция завода, партийный 
комитет и комитет В Л К С М 
высоко оценили работу ком-
сомольцев МХТИ. Отряд за 
хорошую работу был награж-
ден Почетной грамотой гор-
кома ВЛКСМ. 

Заводской комитет комсомо-
ла за успехи в работе и от-
личную производственную дис-
циплину наградил Почетными 
грамотами коммуниста В. М. 
Крашенинникова, комсомоль-
цев: М. И. Шагалова, Б. Н. 
Бендовского, С. В. Шенделис, 
Г. С. Миронову,. В. Н. Боль-
шакова. 

В приказе по заводу была 
объявлена благодарность 41 
студенту за добросовестное 
отношение к работе и при-
мерную трудовую дисциплину. 

Дирекция, партийная и ком-
сомольская организации заво-
да благодарят студентов за 
оказанную заводу помощь. 

Ю. СЕСКУТОВ, 
директор завода. 

Н. ГУЩИН, 
парторг. 

В. ВУСЫК, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ. 

БОЛЬШОЕ СПАСИБО 
В районе Приэльбрусья стро-

ится всесоюзная база отдыха, 
туризма и альпинизма, горно-
лыжного и конькобежного 
спорта. 

Наши строители — замеча-
тельные люди. Но мы считаем, 
что без помощи тех, кто при-
езжает к нам, мы не могли бы 
успешно вести строительство. 

И прежде всего это относит-
ся к отряду менделеевцев. 

Подлинно коммунистическим 
было их отношение к труду 
и общественным вопросам. 
Студенческий отряд во главе 
с Ю. М. Мироновым не огра-
ничивал ни свое рабочее вре-
мя, ни нормы выработки: их 
главным мерилом отношения к" 
труду была Совесть с большой 
буквы, коммунистическая Со-
весть, 

Менделеевцы выполнили 
большой объем работ, значи-
тельно помогли в завершении 
строительства нашей красави-
цы—гостиницы «Иткол». На 
каждом строительном объекте 
студенты показывали образцы 
труда и скромности. 

Решением коллектива строи-
телей студенческий отряд за-
несен в нашу Книгу почета, 
ему вручен Красный вымпел 
за лучшую работу. 

Мы говорим отряду студен-
тов и тем, кто их воспиты-
вает: большое спасибо за са-
моотверженный труд. 

Е. САЛЬНИКОВ, 
начальник СУ-9. 

X. ТЕННЕЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

О р г а н п а р т к о м а , к о м и т е т а В Л К С М , п р о ф к о м а , м е с т к о м а и р е к т о р а т а 
М о с к о в с к о г о о р д е н а Ленина х и м и к о - т е х н о л о г и ч е с к о г о и н с т и т у т а имени Д. И. М е н д е л е е в а 
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БЫТЬ ВСЕГДА В ПОИСКЕ 
Сегодня каждый советский че-

ловек думает о своем вкладе в 
общее дело, о том, чем он встре-
тит большое событие в жизни 
страны — XXIII съезд Коммуни-
стической партии Советского Сою-
за. Это предъявляет особые тре-

И. ГИЛЬДЕНБЛАТ, 
член парткома 

ством - комитета комсомола рабо-
тал крепкий, болеющий за дело , 
комсомольский актив. Комитет ) 
В Л К С М правильно делал, что на- \ 
сколько раз в течение года соб •!- ( 
рал комсомольских активистов' для 
решения ключевых вопросов идей-

бования к оценке работы, проде- актива. А с этим, к сожалению, Но-воспитательной и учебной ра 
данной комсомольской организа- У н а с далеко не все в порядке, боты. Такие собрания, позволяю-
цией Менделеевки, которую пред- Например, члены комсомольского щ и е сопоставлять и анализиро-
стоит дать XXIII комсомольской б ю Р ° и х т факультета Агеев и в а т ь о п ы т работы на разных Ла-
конференции. Федоров имели по две двойки па культетах, брать лучшее для ис-

Ежегодно сотни менделеевцев последних экзаменах. Нельзя до- пользования в дальнейшем, учить 
оставляют стены родного инсти- биться обстановки высокой тре-
тута и идут на заводы, в научно- бовательности к учебе, если не 
исследовательские и проектные в с е в порядке в рядах комсомоль-
институты, становятся созидателя- ского актива, 
ми большой химии страны, всту- Особое внимание комсомоль-
пают в настоящую жизнь. Имен- ской организации следует уделять 
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но с такой высокой меркой повышению качества изучения 
надо оценивать сегодня работу каждым комсомольцем социаль-
комсомольской организации. Как но-экономических дисциплин, за-
выполняется главная задана вое- кладывающих основу нашего ми-
питания высококвалифицирован- ровоззрения. Без глубокого зна-
ных, идейно закаленных специа- н и я марксистско-ленинской тео-
листов, преданных Родине, пар- Р и и н е может быть хорошего спе-
тии, народу, способных двигать циалиста. Может ли комсомол 
вперед науку и технику, быть ак- мириться с посредственным зна-
тивными борцами за построение нием этих курсов довольно зна-
коммунизма? На этот вопрос обя- чительным числом студентов? По-
заны ответить сегодня комсомоль- лучение тройки по этим дисцип-
цы. линам должно рассматриваться 

комсомольскии актив практичес-
кой деятельности, должны стать * 
хорошей традицией в институте и / 
на факультетах. Однако уровень, 
комсомольской работы в целом, ее 
идейно-воспитательная отдача за-
висят не только от активистов, но ^ 
главным образом от того, как 
каждый комсомолец привлечен к ^ 
практическим делам всей органи-j 
зации. К сожалению, далеко не , 
все комсомольцы имеют общест-
венные поручения. У некоторой ( 
части комсомольцев вырабаты- ( 
вается известное равнодушие к . 
делам комсомольской организа- ' 
ции. Чем, например, объяснить ( 
такой факт, что, в то время как t 
почти все отчетно-выборные со-

© 

91,9 процента — таков наш абсолютный перевод 
после весенней экзаменационной сессии. 

Н а с н и м к е : экзамен по истории КПСС принимает 
доцент Н. И. Рухов, 

КОГДА ШТАБ РАБОТАЕТ 
СПУСТЯ РУКАВА.. . 

Прошло уже довольно мно- В институте для нас рабо-
-- ,, го времени после окончания ты не оказалось В первый 

З а прошедший год комсомоль- как чрезвычайное происшествие. б р а н и я ф а к у л ь т е т о в прошли в / л е т н и х работ. Однако мы счи день мы были заняты «очень 
ой организацией сделано нема- новому составу комитета b J l K U v i п р и с у т с т в и и подавляющего б о л ^ - К а е м необходимым вновь воз- важным» делом: из одной ку-

шинства комсомольцев, на собра- \ вратиться к этой теме, так чи мусора делали три. На 
ние факультета технологии топ-" как думаем, что это очень следующий день делали обраг-

скои организацией сделано 
ло для того, чтобы закрепить пе-
релом в отношении к учебной ра-
боте, произошедший после памят-
ного всем решения бюро Ц К 
В Л К С М 1963 года, которое оце 

надо добиться значительного уси 
ления внимания к этому важней-
шему вопросу учебной и идейно-
воспитательной работы. 

Большой опыт накоплен ком-
нило работу комитета В Л К С М сомолом Менделеевки в организо-
института как крайне неудовлет- ванном проведении летних работ. 
ворительную. Если в то время Весь коллектив института гор-
процент абсолютного перевода дится большими делами наших 
после сессии у нас составлял студентов-комсомольцев на строй-
лишь 69 процентов, то в резуль- ках и предприятиях страны, их 
тате, например, последней весен- Непосредственным участием в 

лива явилось лишь чуть больше h важно. ное. Бесспорно, что очистка® 
половины? Вся деятельность ком- \ Мы не попали в число тех, Двора от хлама необходима .» 
сомольской организации в даль-7 кто работал летом на строй- Но ведь это могли сделать® 
нейшем должна строиться так, / к а х . Все началось с того, что Десять человек за неделю. 

не было ни одного ч е л о - j нашей группы не было в н а с было гораздо больше, и*" 
века, стоящего в стороне от pa- \ списках групп, распределен- работать мы должны б ы л и « 
боты. И главным центром долж- ' Ных на летние работы. Но не- Двадцать дней. 
на быть комсомольская группа. \ смотря на такую немилость, Штаб при желании мог з а ' я . 
Поэтому комитету и факультет- ff м ы пошли в комитет ВЛКСМ', ранее договориться с другими® 
ским бюро надо, в частности, / Оказывается, там и не подо- стройками в Подмосковье, г д е ц 

ней экзаменационной сессии он и з д а н и и K O
M

M ™ 3 M a H ° X o ™ b ш и Р е практиковать опыт к о л л е к - Ь р е в а л и о нашем существова- «ас обеспечили бы настоящей 
J- ' Tunuurv rnwrrnrmtav ^АМРПМП nuri^uv V ><>,., нии. работой. О том, что в штабе а 

Нам сообщили, что мы бу- подошли безответственно к 
равен 91,9 процентам. И в этом — J тивных групповых комсомольских 
немалая заслуга комсомольской бы отметить здесь хорошую ини- J y

 Н а д о з н а ч и т е Л ь н о , „ „ _ _ м „ ¥ . 
организации. Комитет В Л К С М Диативу силикатчиков, которые у л ^ ш и т ь р а б о т у к у р с о в ы х к о м - ) д е м работатГ Га строительстве организации нашей р а б о т ы , , 
уделял учебе большое внимание, в этом году работали в ь а л а в а т е с о м о л ь с к и х б ю р о ^Московского нефтеперерабаты- говорит хотя бы тот ф а к т , • 
В каждом семестре проводились на заводе технического стекла, С л е д у е т о т м е т И т ь недостаток- / вающего завода; на собрании что несколько наших с т у д е н т о в -

ную связь и координацию р а б о - / твердо заявили: будем строить Добросовестно работавших все 
ты комитета комсомола с п р о ф - \ новый цех на заводе и жить время, были вызваны на з а с е - ф 
комом института. В новом г о д у \ в общежитии. дание штаба как... бездельни-
этот недостаток должен быть# В назначенный день и час к и - Списки работавших з а т е - ц 
преодолен. ) мы явились к институту, пол- Р я л и и вызывали всех, кого 

Комсомол Менделеевки — б о л ь - \ н ы е готовности отправиться на можно, для страховки. ф 
шая сила. За его спиной много v стройку. Но наш пыл был ох- Из всего этого мы сделали 
хороших дел. Но главное, к а к / л а ж д е н . Оказалось что авто- вывод, что до нас никому н е § 

силикатов.. Действенной формой, наши комсомольцы в этом году с в с е г д а , впереди. И сегодня хочет- \ бусы могут увезти 50 человек было дела, что штаб, мягко 
способствующей улучшению учеб- подростками производственно-тех- с я п о ж е л а т ь делегатам XXIII Г а нас было втрое больше Са- говоря, отнесся к работе н а - ® 
ной работы, являются аттестации, нических училищ. Воспитательная К О М С О Мольской конференции и н - ( м ы е горячие энтузиасты наби- ш е й группы халатно, 
регулярно проводимые во всех работа с подростками — важное с т и т у т а к р и т и Ч е с к и и по-боевому > лись битком в автобусы ос- Т. АЛЕТЬЯН, м, 
группах этих факультетов. В этом государственное дело и ее, безус- п р 0 а н а л и з и р 0 в а т ь итоги работы в \ тальные побрели по домам 
году более успешно, чем раньше, ловно, следует продолжать и ч р о ш е д ш е м г о д у и главное —« 
проводился конкурс на лучшую улучшать. Успешно проводиАсь и б о л ь ш и х успехов в будущем 
группу. шефская работа в ряде москоз-

Однако в учебной работе ком- ских школ. Особенно следует ог-
сомольской организации имеются метить здесь комсомольцев инже-
очень серьезные недостатки. Да- нерного химико-технологического 

специальные комсомольские акги- т- е- непосредственно по своей бу-
вы, посвященные обобщению опы- Д У В Д е й специальности. Этот опыт 
та, накопленного факультетскими заслуживает поддержки и рас-
комсомольскими организациями в пространения в будущем, 
области учебной работы. Неплохо Хороший опыт накоплен ком-
работали учебные комиссии на сомольской организацией в обла-
ряде факультетов, особенно на сти проведения шефской работы, 
физико-химическом и технологии В частности, хорошо поработали 

леко не, везде еще ей уделяется факультета. На работу в химиче 
должное внимание. Случайно ли, ских кружках школ, для про-
например, что на отчетно-выбор- ведения химических олимпиад 
ном комсомольском собрании фа^ и т. д. следует направлять боль-
культета технологии органических , ше комсомольцев, умеющих, 
веществ из всех выступавших в частности, привлекать к нам нач 
прениях об учебной работе гово- более способных школьников. Но 
рил лишь... декан факультета заданию Тимирязевского 
Б. В. Клеев? Работа учебных ко 

Р К ' 
КПСС коллектив нашего инсти- { 
тута проводит шефскую работу / 
на химическом заводе им. Вой-
кова. Однако комитет В Л К С М ( 
до сих пор никакого практическо-, 
го участия в этом не принимает. 
Это положение надо исправить и ( 

комсо- / 

миссии очень часто еще носит 
формальный характер. Почти не 
ставятся вопросы, связанные с 
проведением мероприятий, на-
правленных на улучшение качест-
ва учебы. Недостаточно осве-
щается опыт лучших групп. Все действенно связаться^ с 
знают, кто занял первые места в мольской организацией завода, 
конкурсе, но как это достигнуто, Велика и многообразна работа^ 
какая конкретная работа вгруп- комсомольской организации ин-^ 
пе привела к этому, — вот о чем ститута. Руководство ею посиль-
говооится очень мало. Особое но только понимающему свои за-
внимание комитету комсомола, фа- дачи, хорошо организованному \ 
культетским и курсовым бюро широкому комсомольскому актн-/ ' 
необходимо уделять учебе и дис- ву. Отрадно отметить, что в/, 
циплине самого комсомольского прошедшем году под руковод- \ 

Однако это еще не все. 
^ Штаб летних работ не дого-
, ворился вовремя с руковод 
\ ством стройки о том, сколько 
( человек они могут обеспечить 

жильем. И вот на заводе 
смогли разместить только 50 
девушек, остальных отправили 
домой. Решили, что поработа 
ем в институте. 

Э Т О О Ч Е Н Ь Х О Р О Ш О 
Объективное Изучение мето- Как относятся люди друг к 

дами статистики общественно- другу, какие черты в человеке 
го бытия и сознания приобре- им нравятся и какие вызы-
тает в последнее время все вают отвращение? В чем ты 
больший размах. Наиболее видишь цель своей жизни и 
ценная черта таких исследо- чем готов пожертвовать ради 
ваний — их прямая пракги- ее достижения? Каков твой 
ческая полезность. Об этом идеал человека, и в частности, 
говорит, например, уже первый студента и преподавателя? 
опыт такой работы в нашем ~ , 
институте - выяснение отно- Т а к и х п Р о б л е м пу-
шения студентов к изучению с т а в и т ь множество. В конечном 
общественных наук с помощью "™ге направлены на 
анкеты, проведенное в прош- m ч т о б ы У з н а т ь . ч е м ж и в е т 

лом году А ведь подобных н а ш а организация, каковы до-
3 „ ,,„ и-,,, г,,,,, стижения и недостатки воспи-

вопросов десятки. Как рас- т а т е л ь н о й р а б о т ы к о м с о м о л а и 
пределен рабочии день студен- профсоюза института. Перс-
тов разных курсов сколько £ * з н а ч е н и е Р 
воемени остается у них для 1 * „„„„„„й, невозможно, но, кроме всего отдыха, спорта, развлечении? n n n u p r n т я ; и в ! „ „ „ „ „ „ „ 
Какая часть студентов и со-

Г. ЛИПАТОВА, 
студентки группы Н-33. 

трудников занимается общест-
венной работой, какого труда 
им это стоит и что они полу-
чают взамен? Чем интересуют-
ся наши комсомольцы, кроме 
наук, изучение которых обяза-
тельно? Как меняются эти ин-

прочего, такие исследования 
просто интересны, так как 
они, несомненно, позволят вы-
явить много новых и, возмож-
но, неожиданных сторон нашей 
жизни. 

Комитет В Л К С М создает в 
этом году первую группу коч-

„ кретных исследований. В этой тересы при переходе с курса р а б о т е ^ б у д е т ^ ^ н е о б ш _ 
на курс? Или такие вопросы. 

2346 менделеевцев занима-
ются исследованиями в науч-
ных студенческих обществах. 

но и, вероятно, нелегко. Мы 
ждем энтузиастов, студентов и 
сотрудников, которые захоте-
ли бы принять участие в ра-
боте этой группы. 

М. МОНАКОВ. 

П О М О Г А Е М ДРУЗЬЯМ 
Наша работа с иностранца- ф 

ми в прошлом году велась • по 
двум направлениям: учеба и 
общественная жизнь. К каждо-
му иностранцу был прикреч- < : 
лен студент группы, отлично 
занимающийся по данной дис- ф 
циплине. Наши товарищи 
разъясняли им неясные во- ф 
просы, оставаясь в институте 
после занятий. Правда, иногда ф 
случалось, что подшефные не 
являлись на дополнительныеф 
занятия, тогда мы не стесня-
лись их критиковать. Дело ф 
кончилось тем, что сами ино-
странцы ловили наших ребят 
и тащили в читалку. Итог этой ^ 
работы таков: все иностранцы ~ 
сдали экзамены и теперь учат-1- ' 
ся с нами на II курсе. Хорошо , 
поработали в этом ;. отношении 
такие студенты как Т. Чер-
нышева и В. Лебедев. 

Мы по мере возможности ~ 
старались привлекать зарубеж-
ных товарищей к общественной , 
жизни. Оказалось, что они от- ® 
нюдь к ней неравнодушны, а 
наоборот, живо всем интересу-
ются. Еще на I курсе Сила 
Ж а н Роже из Камеруна стал $ 
посещать семинары по истории ' 
КПСС. Однажды он здорово w 
рассказал на занятиях о роли л 
профсоюзов, а в этом году ® 
Ж а н не пропустил еще ни од- _ 
ного семинара по философии.1 

Пускай он не во всем еще раз- ^ 
бирается, но не в этом глав-
ное. Главное в том, что он на- в 
шел интерес в общественных • 
науках. На собраниях группы 
иностранцы рассказывали н а м ® 
о своих странах. ^ 

А, ЛАХТИКОВ, 
студент, ф 
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Если тебе будет трудно, если возникнут неясные вопросы, 
на помощь всегда придет твой старший друг — препода-
ватель. 

И. Камнева в лаборатории. 

Фото О. Б У Л Д А К О В А . 

Замечательный парень Володя 
Говорят, «цыплят по осени 

считают». Этой осенью у нас 
нет причин сомневаться в спра-
ведливости этой пословицы. 
Комсомольским активом фа-
культета технологии топлива 
проделана большая работа. 

Многими нашими успехами 
мы обязаны Володе Кудряшо-
ву — аспиранту кафедры хи-
мической технологии топлива. 
Уже несколько лет Володя яв-
ляется членом факультетского 
бюро, а в прошедшем учебном, 
году он б й л заместителем сек-
ретаря бюро. 

Особенно хочется подчерк-
нуть неутомимость Володи. 
Километры, которые он пробе-

Кудряшов 
гает ежедневно по коридорам 
и лестницам института в поис-
ках «нужных людей», соизме-
римы с километрами его тури-
стических походов. Если Воло-
дя берется за какое-либо дело, 
то можно не сомневаться, что 
все будет хорошо. У ж е не-
сколько лет он возглавляет 
ставшие традиционными на фа-
культете зимние агитпоходы. 
И еще ни разу ребята не воз-
вращались без благодарностей 
от местных жителей, без глу-
бокого удовлетворения от при-
несенной людям радости. Во-
лоде принадлежит идея по-

Н а с н и м к е : профессор А. 

-ТЗТГО'о'ЗТГй'о о о оТЛЛРЛ5 оа"5о: I ' J 0 0 0 0 

ДЕРЗОСТЬ ЗНАНИЯ 
Я знаю мно-

го замечатель-
ных ребят на 
факультете. Но 
когда меня по-
просили расска-
зать о ком-ни-
будь, я прежде всего вспом-
нила Виктора Крашениннико-
ва. Он из тех, кого ребята — 
народ требовательный и без-
жалостный в своих сужде-

$ Чях — называют «настоящи-
t парнями». 
И1 он действительно настоя-

щий парень. Такими хочется 
видеть всех наших ребят, с 
такими по-хорошему трудно и 
захватывающе интересно ра-
ботать, учиться, жить. 

Очень характерна для Вик-
тора нетерпимость ко всякой 
несправедливости, лжи, лице-
мерию. Он никогда не позво-
лит, чтобы несправедливо стоа-
дал человек, всегда готов за-
ступиться и не успокоится, 
пока правда не восторжеству-
ет. Виктор никогда не прой-
дет мимо, если при нем оскор-
бят или ударят человека, да-
же совсем незнакомого. З а 
эту необыкновенную справед-
ливость, чуткость к окружаю-
щим людям любят Виктора в 
группе, поэтому не раз и вы-
бирали его комсоргом. 

Виктор — очень интересный 
человек, с большими, светлы-
ми мыслями, дерзкими мечта-
ми, разнообразными увлече-
ниями. Он изучает политику, 
любит стихи, особенного Бло-
ка, Маяковского, занимается 
в художественной самодеятель-
ности на факультете, много 
читает. 

Говорят, людей узнают в 
труде. И те, кто был с Викто-
ром на стройках в Березниках, 

Каратау знают, 
как он умеет 
работать. 

Есть у Вик-
тора одна «бо-
лезнь». Это — 
«болезнь боль-

ших дорог». Мы часто слы-
шим, как он напевает: «Счаст-
лив, кому знакомо щемящее 
чувство дороги...» И Виктор счи-
тает себя по-настоящему счаст-
ливым. 

Впереди трудный учебный 
год а придет весна и снова 
соберется Виктор в дорогу, 
чтобы изведать неизведанное, 
встретиться с новыми людьми. 
Такой у ж он человек, роман-
тик одним словом. 

Н. СЕЛИВАНОВА, 
студентка. 

РАВНОДУШИЮ СКАЖЕМ-НЕТ! 
11 октября неорганики про-

вели свое отчетно-перевыбор-
ное комсомольское собрание. С 
самого начала оно не предве-
щало ничего выдающегося. 

Наконец, на полчаса позже 
назначенного времени собрание 
открылось. Слово предоставили 
секретарю факультетского бю-
ро Ветрову. Его доклад был 
хорошо продуман, в нем отра-
зились все дела факультета за 
прошедший год. Ветров гово-
рил не только о хороших сто-
ронах, но с комсомольской 
прямотой и принципиальностью 
остановился и на недостатках, 
не стесняясь называть фами-
лии тех, кто отвиливал от об-
щественной работы, недобросо-
вестно выполнял поручения. В 
течении года почти не рабо-
тал политсектор, плохо был 
налажен выпуск факультетской 
газеты «Молодость», неудачно 
прошел традиционный вечер 
неоргаников. Все эти и другие 
печальные факты были отра-
жены в отчете, выявлены при-
чины, их породившие. Но 
главная причина кроется в 
глубоком равнодушии некото-
рых комсомольцев к жизни 
факультета. 

Начались прения. Но это 
только одно название — на-
столько однообразны и моно-
тонны были выступления. Не 
удалось расшевелить собрание 
и Гришину (группа Н-22). Его 
горячие слова о романтике 
комсомольских будней были 
встречены крайне скептически. 

Это наводит на мысль о том, 
что надо искать новые, более 
интересные формы работы, ко-
торые оживили бы комсомоль-

В этом году было пповеде-
но немало вечеров отдыха на 
курсах и факультетах, состоя-
лись межфакультетские встре-
чи веселых и находчивых. 

скую жизнь. Надо разбудить 
энергию, дремлющую в наших 
ребятах. Ведь энергия есть, 
есть задор в комсомольских 
душах. В этом мы убедились 
весной. В группу Н-23 при-
шли представители комитета 
В Л К С М и предложили ребя-
там летом поработать на 
стройке. Все загорелись, все 
подали заявления и не толь-
ко в одной этой группе, но и 
на всем факультете. 

Вновь избранное бюро долж-
но избежать ошибок своих 
предшественников, необходимо 
возродить добрые, славные 
традиции нашего факультета , 
те времена, когда мы были 
первыми на спартакиадах , луч-
шими в художественной само-
деятельности, лучшими в 
учебе. 

Л. СОЛОВЬЕВА, 
Н. ТЮРИКОВА, 

студентки. 

ехать на летние работы в Тер-
скол. 

. . .Шагает по земле с огром-
ным рюкзаком за плечами не-
высокий парень в очках. Идет 
и поет песню. А раз песню по-
е т — хороший человек. Таков 
наш Курт — Володя Кудря-
шов. 

На факультете знают Кур-
та, обращаются к нему за по-
мощью, за советом и всегда 
находят их. В большой пере-
рыв лаборатория, где работает 
Володя, напоминает улей. 
Шум, разговоры, смех. Но он 
не сердится, он в своей сти-
хии. Нельзя представить Во-
лодю одного, без ребят. Всег-
да он кого-то убеждает , с кем-
то спорит или советуется. 
Иногда, уйдя с лекции, нахо-
дили мы убежище в этой ла-
боратории. Промолчит, ничего 
не скажет Володя, только не-
взначай заметит: «Нужно ведь 
будет потом»,— и не захочешь 
в следующий раз прогулять. 

Вовка! Он многое может и 
многое не может. Он может 
целые сутки петь хорошие пес-
ни. В любом деле он выбира-
ет самый трудный и самый 

неблагодарный участок и берет-
ся за него. Он не может оби-
деть человека. 

Э. 

Б. 

В. РАЗИН, 
БОРОДИН, 

студенты. 
УЛЬЯНОВ, 

аспирант. 
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С «С Т Л » . Эти маги-
ческие буквы на рукаве 
куртки вызывали, порой, 
излишнее внимание окру-
жающих, а расшифро-
вываются они очень просто: спор-
тивно-трудовой лагерь. В этом го-
ду наш институт во второй раз 
предпринял попытку организации 
такого лагеря на базе профтех-
училища. Комитет комсомола че-
рез бюро факультетов задолго до 
наступления лета выявил студен-
тов, желающих работать комис-
сарами. Их вначале было много. 
Позднее осталось только шесть че-
ловек: В. Рудаков, В. Микуленок, 
Г. Солдатов, Г. Колобова, А. Со-
колов и М. Вайнштейн. 

С сентября 1964 года горком 
комсомола проводил специальное 
обучение комиссаров: нам читали 
лекции по педагогике 
практические задачи. В ноябре 
состоялась трехнедельная выезд-
ная учеба всех комиссаров Мо-
сквы. Ж и л и в Доме отдыха, днем 
проходили теоретическую подго-
товку, а вечерами проводили со-
ревнования веселых и находчи-
вых, пели песни, смотрели кино-
фильмы. Эта выездная учеба как 
бы завершила нашу зимнюю под-
готовку. 

Уже с февраля 1965 года мы 
стали работать непосредственно 
с ребятами, побывали у них на 

портивно- I рудовой т , л агерь 

приятия проводились согласно 
плану работ, но разве можно 
учесть планом то многообразие 
характеров, с которым поишлось 
столкнуться к а ж д о м у из нас. Поч-
ти каждый вечер ребята собира-
лись в палатке комиссара и на-
чинались бесконечные устные рас-
сказы, веселые истории, анекдоты, 
песни. Песни, которые ребята пе-
ли сначала, знают лишь специа-
листы по «блатному» репеотуару, 
но в конце они у ж е знали боль-
шинство наших комсомольских пе-
сен и не менее истово их испол-
няли. 

Что ж е сказать об итогах на-
шей работы? Мы вышли на одно 
из первых мест среди лагерей 
Москвы, сняли с учета в милиции 
двух ребят, показали, как нужно 
по-настоящему отдыхать. Конеч-
но, сами мы здорово устали, но 
что значит эта усталость по срав-
нению с удовлетворением, полу-
ченным от своей работы, от со-
знания того, что ты сумел заин-

решались тересовать делом тех, кого счи-
тали «трудными». И теперь, когда 
мы приходим в училище, нас ра 

занятиях, со многими побеседо-
вали. Тут возникли определенные 
трудности: лагерь организовывался 
для так называемых «трудных» 
ребят, состоящих на учете в ми-
лиции, и они неохотно отнеслись 
к нашей затее. С к а ж д ы м при-
шлось разговаривать индивиду-
ально, во многом помогли нам 
дирекция и культотдел училища. 
Результаты не замедлили сказать-
ся: вместо 50 человек, как было 
задумано раньше, мы привлекли 

цикл подготовительных работ, 
все необходимые для лагеря ма-
териалы были у ж е на месте, и 
22 после торжественной ли-
нейки у здания училища мы на 
двух автобусах отправились в 
шестичасовой путь. В лагерь при-
ехали вечером. На следующий 
же день включились в работу: 
занимались оформлением лагеря, 
уточняли распорядок дня, кото-
рый вместе с планом работы был 
составлен еще в Москве. 

ное, что эти наказания не носч-
ли характер репрессий, но до-
вольно здорово били по самолю-
бию. Ну, например: наряд вне 
очереди; неделю не заниматься в 
спортивной секции; парню, кото-
рый обижал слабого, поручали 
опекать его и не д а в а т ь в обиду. 
Важное место в лагерной жизни 
занимала работа. Это был в ос-
новном сбор фруктов. Ребята с 
увлечением шли в поле. Мы со-
бирались отмечать лучших и 
в к а ж д о м отряде строго следили 
за выполнением норм. 

С первых ж е дней мы увлекли 
ребят занятиями в спортивных 
секциях (каждый из комиссаров 
вел по одной—две секции). Наи-
более успешно функционировали 
секции футбола, бокса, самбо, 
волейбола и настольного тенни-
са. П о з ж е была проведена обще-

РУКУ, ТОВАРИЩ ПОДРОСТОК 
70. Ко многим ездили домой, там 
как-то откровеннее протекали бе-
седы, ярче проявлялись интересы 
и настроения. Ребята с самого 
начала знали, что в лагере надо 
будет трудиться и подчиняться 
дисциплине. 

Открытие лагеря было намече-
но на 22 июля, но у ж е 10 июля 
группа учащихся во главе с ма-
стером Растворовым и комисса-
ром В. Рудаковым выехала в ла-
герь, К 20 июля мы закончили 

Главное было с самого начала 
увлечь ребят работой и дать им 
почувствовать свою ответствен-
ность за дело. Первое время мы 
сами управляли лагерем, показы-
вали ребятам, как это делать, а 
дня через четыре передали свои 
полномочия Совету командиров. 
Теперь все линейки проводил Со-
вет командиров, на его заседа-
ния вызывались провинившиеся, 
которых отчитывали и наказыва-
ли сами ребята. Самое интерес-

лагерная спартакиада . 
Вечером в хорошую погоду мы 

собирались на танцы в местный 
клуб, а оперотряд из наиболее 
смелых ребят следил за поряд-
ком — ведь в клубе нередко по-
являлись пьяные. 

А сколько веселых конкурсов 
было у нас! Бег в мешках, ловля 
рыбы в явно неподходящую пого-
ду, бег против течения реки — 
все это лишь часть нашей культ-
массовой работы. Подобные меро-

достно встречают ребята. Не нуж-
но обольщаться: за время пребы-
вания в лагере мы не в силах 
были перевоспитать ни одного че-
ловека, но заложить в них доб-
рые семена, за которыми еще 
нужно ухаживать , мы смогли. 

М. ВАЙНШТЕЙН, 
главный комиссар 

спортивно-трудового 
лагеря, 
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КОГДА ОПУСТЕЛИ АУДИТОРИИ 
ПОТЕСНИТЕСЬ, СПОРТСМЕНЫ ( ходили мы в походы 

РАЗМЫШЛЕНИЯ БАДМИНТОНИСТОВ 

Бадминтон... Этот вид спор-
ф та пользуется особой любовью 

менделеевцев. Им занимаются 
ф студенты, аспиранты, лаборан-

ты, научные сотрудники и пре-
ф подаватели. Успехи наших бад-

минтонистов давно вышли за 
ф рамки института. Команда 

МХТИ уже несколько лет за 
ф воевывает звание чемпиона 

столицы на соревнованиях 
ф среди команд коллективов 

физкультуры и команд вузов. 
Спортсмены Менделеевки со-
ставляют основу команд двух 

ф московских обществ «Спартак» 
и «Буревестник», а имена мас-

ф теров спорта и кандидатов в 
мастера Н. Авдюниной, 

ф Е. Блитштейна, А. Виноградо-
ва, И. Исакова, Н. Соколовой, 

ф А. Постникова, М. Штильма-
на известны каждому бадмин-

ф тонисту СССР. 

Несколько лет назад скепти-
' | ки предрекали развал секции 

бадминтона. «Ведь немысли-
Ф мо,—утверждали они,—чтобы 

секция института соперничала 
•Л с центральными секциями об-

ществ». Что же мы видим сей-
час? Уже на протяжении шести 
лет наша секция—сильнейшая в 

ц Москве. За это время полно-
стью обновился состав коман-
ды. Но стала ли она слабее? 
Бесспорно, нет. Пример этому— 
только что закончившееся пер-
венство СССР, где четыре ме-

щ дали завоевали менделеевцы. 
Значение этого успеха можно 

ф оценить в сравнении. На этом 
же первенстве спортсмены цен-
тральных советов «Труд-*, 
«Спартак», «Динамо» и «Авап-

ц, гард» завоевали меньшее ко-
личество медалей. Если в 
1960 году в секции занималось 
не более десяти человек, го 

ф с е й ч а с она насчитывает около 
пятидесяти. При нашей секции 
работает единственная в Мен-
делеевке детская группа, где 

ф з а н и м а ю т с я дети сотрудников 
и преподавателей института. 

ф М ы считаем, что это наш кон-
кретный вклад в выполнение 

фрешений Ц К В Л К С М по ра-
боте с подростками. 

Все это говорит о том, что 
успехи у нашей секции нема-
лые. И это тем более странно, 
что нам приходится работать 

-"в исключительно тяжелых ус-
л о в и я х . В этом году в спор-

т и в н о м зале секции выделено 
вечером д а ж е меньше време-

^ни, чем это делалось ранее. 
Причем, на кафедре физвоспи-

®тания слышны голоса, что и 
этого для бадминтонистов мно-

ф г о . Очень плохо обстоит дело 
с инвентарем. Почему-то нико-

е м у не приходит на ум, напри-
мер, прекратить снабжение во-

• лейболистов или баскетболи-
стов мячами; а вот то, что бад-

Фминтонисты сами покупают во-
ланы, никого не удивляет. Осо-

б е н н о странной кажется пози-
ция местного комитета. Папы 

• и мамы из месткома уже око-
, ло года вешают 

-•купить инвентарь 
• • Ф • 

екая комиссия или комиссия 
по спортработе. 

Удивляет недальновидная 
позиция кафедры физвоепчта-
ния. Наша секция — единствен-
ная секция института, которая 
добилась таких высоких и ста-
бильных успехов во всесоюз-
ном масштабе. Секция — уже 
сложившийся коллектив, со 
своими хорошими традициями 
(у нас нет ни одного неуспе-
вающего студента). Поддер-
жать ее — важная задача ка-
федры. Недалеко то время, 
когда спортсмены СССР бу-
дут встречаться с зарубеж-
ными командами, нужно ожи-
дать, что ряд наших ребяг 
войдет в сборную страны. И 
тут совершенно необходима 
квалифицированная помощь 
кафедры. А ведь ни разу с 
момента возникновения секции 
на заседании кафедры не слу-
шались сообщения о состоя-
нии дел бадминтонистов. По-
ра уже, если мы хотим, чтобы 
секция продолжала добивать-
ся таких же успехов, продол-
жала быть спортивной гордо-
стью института, более серьез-
но подходить к ее работе. А 
спортивные руководители на-
шего института д а ж е включе-
ние бадминтона в спартакиаду 
МХТИ встретили в штыки. 
Наконец, сколько может такая 
большая секция работать на 
общественных началах? Не 
пора ли кафедре физвоспита-
ния подходить к таким вопро-
сам, как распределение часов 
работы спортивного зала, по-
купка инвентаря с точки зре-
ния реальных успехов секции 
и их роли в спортивной жиз-
ни института? Не пора ли по-
думать о специализации пэ 
бадминтону в системе академи-
ческих занятий? 

Н. А В Д Ю Н И Н А , 
И. ИСАКОВ, 

А. ПОСТНИКОВ, 
мастера спорта СССР, 

Н а с н и м к е : команда 
бадминтонистов нашего инсти-
тута сс своим тренером 
М. Штильманом. 

месткома уже око-
л ю т , кто должен I 
тарь детям — дег-

«Люди идут по свету, 
Им вроде немного надо: 
Была бы прочна палатка. 
И был бы нескучен путь». 
Песни, песни и песни... Пес-

ни на Савеловском вокзале, 
песни в электричке, песни у 
костра. Все альпинисты—жаж-
дущие стать ими и прослав-
ленные асы нашей Менделеев-
ки — собрались под кружево 
золотой осени на слет недале-
ко от деревни Стреково. 

Приехали поздно. Сразу 
масса забот: поставить палат-
ки, развести костер, сварить 
ужин. Да , опять группа Фор-

ПОБЕДИЛИ 
МЕНДЕЛЕЕВЦЫ 
10 октября в пяти километ-

рах от станции Нара состоя-
лось открытое первенство Мо-
сковского авиационного инсти-
тута по ориентированию. На 
эти соревнования была при-
глашена и команда нашего ин-
ститута. 

Эстафета состояла из трех 
этапов. Мужская трасса — 
16,5 к м Х 1 5 КП (контрольных 
пунктов), женская—11,5 к м Х 
X12 КП. На вторых этапах 
лучшие результаты показали 
наши спортсмены: Игорь Ар-
хипов и Ольга Левина. Этим 
они создали запас времени, 
оказавшийся достаточным, 
чтобы мужская команда заня-
ла первое место, а женская— 
второе. 

Г. СТАРИКОВ, 
студент. 

тунатова забыла соль. Ну ни-
чего, без соли жить можно, без 
гор —• нет. 

Звезды опустились на ели, 
подслушивая разговоры друзей 
о каменных речках, о вечных 
горах с голубыми трещинами, 
о восходе солнца в Баксан-
ском ущелье, об Алибекском 
леднике. Грустно было вспо-
минать о прошедшем лете... 

Утром начинаются соревно-
вания, конечно, после чудесно-
го завтрака. Лейкин организо-
вывает группу альпинистов-
новичков. Ветераны (Макси-
мов, Яоеменко, Теплов, Лей 
кин) уже готовы и как всегда 
рвутся вперед. 

Старт эстафеты дан. Здесь 
и переправа через речку, и 
бег по бревну, и атака кру-
той горки (причем, юноша нес 
на рюкзаке девушку). Болель-
щики страстно желали побе-
ды своей команде, репортеры 
фиксировали каждый шаг этой 
эстафеты. Ветераны заняли 
скромное четвертое место, усту-
пив первое место физхимикам. 
На втором месте — топливни-
ки, на третьем—органики. По 
традиции победителям были 
вручены кружка киселя и су-
вениры. Было очень и очень 
хорошо. Ребята уже собрали 
рюкзаки, палатки. Опять че-
тырнадцать километров до 
станции пролетают незаметно. 

Вот и вечерняя Москва 
встречает нас тысячами огней. 
А завтра опять Менделеевка.. 
лекции, семинары, лаборатс 
рии. 

МАКАРЕНКО, 
СКРИПНИК, 

студенты. 

ПЕРВЫЙ 
СНЕГ 

МОНЕТЫ РАССКАЗЫВАЮТ 
Когда меня спрашивают о 

моем увлечении, о том, что я 
делаю в свободное время, то 
на такой вопрос как-то трудно 
сразу ответить. Видимо, по-
тому, что увлечений у меня 
много: в свободное время хо-
чется почитать интересную но-
винку и вообще порыться в 
книгах, послушать музыку (у 
меня большая коллекция грам-
пластинок симфонической и 
оперной классики), хочется 
встретиться и поговорить с ка-
ким-нибудь известным филате-
листом или нумизматом, ибо 
я коллекционирую некоторые 
типы почтовых марок, старин-
ные монеты, бумажные деньги, 
медали. 

Быть может, это последнее 
увлечение, возникшее в дет-
стве, и определило мою буду-
щую специальность. Мальчиш-
кой (жил я тогда в Кисло-
водске) я случайно нашел 
какую-то старую монету. По-
том мне подарили серебряную 
монету с изображением импе-
ратора Австро-Венгрии Фран-
ца Иосифа. Уже тогда я знал, 
что этот император был чело-
веком реакционных взглядов, 

МИР 

твоих 
УВЛЕЧЕНИЙ 

душителем революционных вы-
ступлений трудящихся. Потом 
у меня стали появляться все 
новые и новые монеты. Так 
росла коллекция, так началось 
увлечение историей. 

Настоящим нумизматом я 
не стал, т. е. я не стал спе-
циалистом в области этой 
науки, тесно связанной с ис-
торией, археологией, политиче-
ской экономией и даже ис-
кусством. Но, будучи коллек-
ционером-любителем, я не раз 
убеждался, что мои монеты, 
боны и т. д. могут пригодить-
ся в работе. Помню, как од-
нажды оживились первокурс-
ники, когда я показал им на 
семинарском занятии бумаж-
ные денежные знаки и обли-
гации буржуазного Временно-
го правительства. Еще более 
удивились они металлическим 
жетонам с портретами А. Ке-
ренского. Вряд ли кто-нибудь 
из них когда-либо интересо-
вался этим незадачливым по-
литиканом, теперь ж е они мог-
ли узнать, как в 1917 году 
буржуазия настойчиво пропа-
гандировала даже посредством 
выпуска специальных жетонов 
своего политического руково-
дителя. 

Передо мной лежат монеты 
и боны кайзеровской Герма-
нии. Д а ж е они отразили тот 
дух военщины и культ грубой 
силы, господствовавший в ~у 
эпоху. Вот на одной из бу-
мажных купюр изображена 
могучая женщина, символизи-

Первый снег на заре морозной 
Запорошил лесное село. 
И последние листья с березы 
Под плетнем у ворот замело. 

рующая Германию. Она во 
оружена, как говорится, до 
зубов. Позади нее, далеко в 
море, ощетинившийся жерла-
ми тяжелых орудий военный 
броненосец. 

В нашей стране впервые в 
мире утвердилась по указу 
Петра I десятичная монетная 
система. Первые серебряные 
рубли с изображением Петра 
были выпущены в 1704 году. 
По примеру России десятичная 
система стала вводиться в 
других государствах. В конце 
XVIII века появились амери-
канские доллары, делившиеся 
на 100 центов, и французские 
франки, делившиеся па 100 
сантимов. Только англичане до 
сих пор сохранили старую си-
стему, которая им самим при-
чиняет немало неудобств. 

Русские монеты необычайно 
красиво выполнены: на сереб-
ряных рублях, выпускавшихся 
в течение XVIII и XIX веков, 
можно прочитать многое об 
историческом прошлом нашего 
народа. Знаете ли вы, что в 
России были выпущены мо-
неты никогда не существовав-
шего императора Константи-
на I? А ведь история эта весь-
ма примечательна, она отно-
сится к 1825 году, когда умер 
Александр I и началось вос-
стание декабристов. Находив-
шийся в -Варшаве Константин 
не собирался занять русский 
престол, между тем в Петер-
бурге ему уже присягали и 
даже успели отпечатать не-
сколько монет, ставших ныне 
чрезвычайно редкими. 

Примечательно, что с каж-
дым новым годом увеличи-
вается число коллекционеров. 
Это свидетельствует о расту-
щем интересе к истории. 

Л. КАРЛОВ, 
кандидат исторических наук. 
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